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创新创业

举办“双创”赛事，携手创业产业园——

华为创新，帮手齐聚
本报记者 郑 杨

风投是把“双刃剑”
□ 梁剑箫

高清视频再升级

Mini-LED降本又增效
本报记者 李芃达

本版编辑 李 景

创新不是一个人、一家企业的

事。要想创新，就必须集结一批志

在创新的有生力量，即便是华为这

样勇于创新的企业也是如此。不

论是将鸿蒙OS向全球开发者开

源，还是举办“双创”大赛，华为的

行动传递出信号，再成功的企业也

需要不断创新和进步，创新创业需

要更多的合作伙伴一起开拓

近日，由王思聪担任实际控制人的普
思资本对外发布公告称，经过近两个月的
几十轮商谈，普思资本与熊猫互娱数十位
投资人全部达成协议，所有投资人都得到
赔偿，熊猫互娱近20亿元巨额投资损失全
部由普思资本及实控人承担，王思聪成了
创业失败的最终买单人。

王思聪的失败究其根由，源于熊猫直
播倒闭。资料显示，为经营熊猫直播，王思
聪先后拉了6批次投资人入伙，并签订了
对赌协议——若不能如期上市，需“本金+
12%”的年利息回购投资者股权。王思聪
试图傲视群雄，却最终折戟沉沙。这充分
说明，企业和风投正如一对恋人，爱时死去
活来，恨时剑影刀光。

本质上，风险投资即资金中介，管着投

资者的钱，以基金形式投资高成长、高收益
型企业，如谷歌、阿里、腾讯。传统型项目
很少入风投法眼。从上世纪40年代起，风
投始终追踪最前沿技术，引领行业前进，改
变世界格局。数据统计，中国风投至今已
累计投出约5000亿元，美国风投也近1000
亿美金，规模不可谓不雄壮。

有了风投，企业有钱买房买地买设备
请人才研发技术，样样皆能，战略规划不再
是纸上谈兵，可以实打实开干；企业董事会
也会为风投开辟一席之地，上市、拆分等重
大布局，风投都有重要发言权；风投还协助
企业日常运作，整合上下游产业链、打磨团
队、雇佣关键技术人才……

资料显示，高榕资本2015年投资了互
联网教育企业“跟谁学”，并占据了董事会
席位，在“跟谁学”随后赴美上市的过程中，
起到了催化剂和助推器的作用。不得不
说，有风投加持，企业实力不可小觑。

然仅知其一、不闻其二，殊不知风投其

实也是把双刃剑。风投“风光无限”的背后
也有不少短板，“发作”起来很可怕。

比如，为保护自身利益，风投会和企业
签订诸如反稀释、分时段注资等格式条款，
这些都无可厚非。但有两则条款，企业若
贸然签下，将埋下极大隐患，稍有不慎未来
可有灭顶之灾。

一为对赌协议，即股份回购。风投
和企业事先指定一目标，届时企业实现
目标，风投则继续给钱；如果违约，企业
回购风投股份，安排风投退出。可想而
知，若赌业绩，企业拼一拼，优化销售战
略，改进研发技术，尚有较大胜算。比如
蒙牛和摩根斯坦利业绩对赌，蒙牛果真
实现预期，皆大欢喜。可更多企业赌的
是上市。其实，单凭企业无法决定能否
上市，败走麦城是常有之事。当年叱咤
风云的影视大咖“小马奔腾”和建银文化
产业基金对赌上市，之后创始人李明突
然离世，上市失败触发对赌协议，李明妻

子背负上亿元债务，可谓“成也对赌，败
也对赌”。

二为领售权，带有“卖身契”性质。一旦
勾此条款，哪天风投觉得企业没了价值，可
无需创始人同意，直接卖掉企业。历史上曾
有不少惨痛的案例。比如，俏江南创始人张
兰和鼎辉投资签领售权，后来俏江南上市失
利，张兰失去企业控制力，一切由鼎辉说了
算，真可谓“一朝领售，一夕被售”。

条款如此致命，企业能不签最好不
签。但有时为获风投青睐，赢得资金，推动
公司成长壮大，企业很难有第二选择。投
资如输气血，灌入“任督二脉”，风险收益并
存，能否通畅无间，就看创始人及团队是否
有大智慧了。

一言以蔽之，风投加了盟，释放各类
优质资源，企业尽囊其中，但也随之带来

“霸王条款”、基金存续期有限、干扰运营
等局限。两相博弈，既需天地之利，更待
人和。

掌上智能B超/彩超、智能骑行头盔、
能改善失眠的睡眠系统……日前，众多全
国智能穿戴与运动健康领域的创业者携优
质项目云集广东东莞松山湖高新区，竞逐
中国创新创业大赛大中小企业融通专业赛
（华为专场）暨2019年创新松湖创业大赛
的荣誉奖项。

这是华为首次联手松山湖举办的国家
级“双创”赛事，围绕华为全场景智慧生态
打造。也是华为继鸿蒙OS向全球开发者
开源后，又一次寻求合作伙伴的创新尝
试。“希望更多优质的创业者参与华为全场
景智慧生态的建设，为人类社会创造出更
多有价值的创新产品。”华为技术有限公司
产业战略与政策部部长李力说。

华为生态需要合作伙伴

值得注意的是，这场竞赛除了高额奖
金以外，还能获得华为生态合作伙伴资格。

“对于创业者来说，参加本次赛事，有
机会与华为1+8硬件集群海量应用终端
对接，并借助华为商城、华为HiHealth等
平台，扩大产品的销售空间。另外，华为还
拥有海量的用户数据和众多高水平技术平
台，可以支持开发者加快技术突破及产品
迭代的速度。”李力在赛前宣布。

那么，为何要敞开自身资源支持创业
者？“实际上，华为面临着非常大的挑战。”
华为消费者BG健康业务副总裁姜婷坦
言，虽然很多人通过手机认识华为，但华为
早已不只是一个 ICT企业，而是在全球
170多个国家追逐前沿技术、服务消费者
的大平台。华为不可能自己完成所有事，
需要更多合作伙伴。

比如，智能健康就是华为期待与合作
者擦出新火花的领域。

“如何转变人们的健康思维是我们遇
到的挑战。”姜婷表示，没有一众“小伙伴”
的支持，华为的目标无法实现。一方面，华
为在全球的注册用户已超过1.3亿户，对
如此庞大的人群进行更加细致的健康管理
是个难题。另一方面，这是一个竞争激烈
的市场。2019年上半年，华为智能穿戴业
务同比上涨了268%，苹果等竞争对手的
智能穿戴同样呈井喷式增长。“我们都有很
好的信息收集技术，能把传感器做到极致，
但还需要更多专业的伙伴和我们一起思考
更多的场景，并把消费者体验做到极致。”
姜婷说。

事实上，5G时代华为已确立了1+8+
N全场景战略，1是指手机，8包括PC、平

板、TV、音响、眼镜、手表、车机、耳机八大
业务，N则包括移动办公、智能家居、运动
健康、影音娱乐及智能出行五大板块。其
中“N”所呈现的全场景，需要许多生态伙
伴共同创建。

“生态如果是一片森林，我们的平台就
是土壤。凡是能跟华为对接、能让消费者
在森林里享受更好的生活质量的伙伴，我
们都欢迎。”姜婷说。

协同创新牵手融通共赢

吉声科技创始人刘金刚，就拿着一颗
种子走进了华为的森林。

孵化于松山湖光大We谷产业园的吉
声科技，凭借在设计上拥有全球独家专利
的头戴式智能穿戴设备项目，在此次大赛
中摘得二等奖。在刘金刚看来，华为智慧
生态的构建为创业企业提供了生长空间。

“作为龙头企业，华为在行业发展大方向上
能够为创业型企业提供借鉴和指导，在生
态架构层面能够做得很大很全，但是在某
些细分领域，创业企业更灵活，也能够探索
得更深入。比如我们只做头戴式的智能穿
戴设备，并且专注于运动、建筑场景的应
用。希望能够通过参赛，寻找到技术方案
合作以及融资的机会，参与华为的生态构
建。”刘金刚说。

事实上，大小企业协同创新、融通发
展，这正是中国创新创业大赛大中小企业
融通专业赛的办赛目的。创业企业如何才
能实现与大企业共赢？大赛总决赛评委、
中欧资本董事长张俊建议，初创公司一定
要专注，要像一根针那样扎下去做好一个
点，作出产业链上不可替代的贡献。

如今，在松山湖高新区内，围绕华为所
形成的大中小企业聚集、融通效应正在加
速扩散。据了解，自从2005年首次投资落
地以来，华为已经在松山湖园区先后投资
建设了华为机器、华为大学、华为终端、华
为研发实验室等项目。华为的到来，不仅
吸引了众多供应商及合作伙伴布局于此，

更吸引了越来越多从华为全场景智慧生态
中走出来的新生代创业者，共同探索融通
发展之道。

产业园区构筑生态闭环

近年来，松山湖高新区为华为及其带
来的生态提供了良好土壤。“华为+松山
湖”的组合，正在为我国加速大中小企业融
通发展提供有益探索。

本届大赛打造产业闭环生态就是一
次全新探索。据介绍，大赛由大型企业、
研发机构牵头，联合孵化器、创投机构、银
行等共同承办，形成政府给引导资金、大
企业给资源、孵化器给场地、金融机构给
投资的产业闭环生态，在各个环节直击创
业痛点堵点。据介绍，大赛与松山湖园区
创业领军人才政策实现对接，总奖金达
2650万元。

在姜婷看来，松山湖是一个很开放、很
包容的地方，能够为不同类型的企业提供
全方位的平台、政策支持，成为众多高科技
企业关注的地方。

在松山湖内，一些产业园区也主动作
为，在大环境中营造独具特色及竞争力的
小气候。此次华为专场赛的承办者之一光
大We谷产业园，利用与华为一路相隔的
地缘优势，逐渐布局华为产业链相关企业，
目前园区内服务华为生态的企业超过一半
以上。该产业园总经理魏华文介绍，园区
每年策划数以百计的高端行业活动，构筑
起入驻企业对接交流的常态化平台。目
前，园区正全力寻求与华为等行业龙头的
进一步合作，共建生态孵化中心。

“针对此次大赛的优秀项目，我们也提
供了多种优惠及落地对接服务。我们张开
怀抱欢迎海内外的项目落地松山湖，携手
华为共建开放智慧生态。”魏华文说。

上图 华为消费者BG健康业务副总裁姜婷在大赛期间介绍华为开放共赢、打造全

场景健康新体验的做法。 本报记者 郑 杨摄
下图 松山湖光大We谷产业园。 （资料图片）

在前不久举办的HDR10+
生态链高峰论坛上，中国电子视
像行业协会副秘书长彭健锋表
示，2022年，我国超高清视频产
业总体规模将超过4万亿元，
4K产业生态体系基本完善，8K
关键技术产品研发和产业化取
得突破，形成一批具有国际竞争
力的企业。“4K或是8K的用户
体验离不开HDR（高动态范围
图像）技术支持，需加快HDR
内容端建设与终端标准化建设，
做好终端对 HDR 内容的适
配。”彭健锋说。

如何实现HDR标准，各终
端企业纷纷将技术路线瞄向
Mini- LED。 2019 年 以 来 ，
TCL、海信、京东方、苹果等公司
纷纷推出Mini-LED背光或类
似技术的电视、车载显示等产品。

“相比OLED（有机电激光
显示），Mini-LED背光液晶显
示器的优势在于能够以更低成
本实现可比拟OLED面板的显
示效果和轻薄体验，而且寿命更
长、功耗更低。”TCL电子副总
裁、TV事业部总经理张少勇介
绍，Mini-LED背光可搭配柔
性基板实现类似OLED的曲面
显示，同时光源更可靠。

Mini-LED 优势明显，但
将该技术过渡到产品却并非易
事。在芯片环节，Mini-LED
芯片尺寸更小，对波长一致性和

厚度均匀性要求更高，良率难控
制；在封装环节，芯片尺寸缩小
后要求切割更精细；在集成环
节，厂商需要将成千上万颗
Mini-LED芯片固定在印制电
路板（PCB）或玻璃基板上，相比
传统LED产品难度更大。

凭借出色的技术和专利储
备 ，TCL 华 星 研 发 出 搭 载
Mini- LED 技 术 的 75 寸 8K

“MLED星曜屏”，并在2020年
美国拉斯维加斯消费电子展上
亮相。“该产品首次以玻璃基板
代替PCB板作为LED背板。把
Mini- LED 安装到玻璃基板
上，不仅要对基板的生产工艺顺
序进行调整并优化制程，还要在
表面贴装技术（SMT）、模组组
装等工艺上下功夫。”张少勇介
绍，为使散热效果和模组强度达
标，TCL华星反复优化模组的
结构设计，并通过工艺创新保障
整机亮度的均匀性。

“OLED显示屏会出现‘图
像持久’或‘烧屏’现象，即当一
个新图像出现在屏幕上时，仍然
会留有之前图像的一些残影。
而星曜屏在驱动硬件和软件算
法上采用自主研发的新技术，解
决了残影问题，使动态画面更加
流畅清晰。”张少勇说，TCL华
星设计的玻璃基板集成LED方
案，使星曜屏能耗比OLED产
品降低60%，节能更高效。

历经了7个月的联调联试，
2019年 12月 30日，张呼高速
铁路正式开通运营。这是内蒙
古自治区首条“草原高铁”，与京
张高铁衔接，成为华北地区东西
向的一条重要交通枢纽。张呼
高铁全线分为三段调试、两次开
通，且涉及接入两个铁路局既有
通信系统，系统联调联试接入施
工难度大。在高寒、高风沙的艰
苦环境下，张呼高铁在建设施工
方面开展了多项创新，先后申请
并被授权实用新型专利5项，发
明专利1项，进一步优化了中国
铁路的技术标准和施工工艺。

通信机房是高铁的信息传
输神经，往往一个房间内布满多
种线缆，传统施工存在室内布线

“错、漏、碰、缺”的问题，“比划
式”施工常常造成返工和材料浪
费，而一旦出现强弱电、交直流
电缆交叉等问题，将影响铁路各
系统信息的传递，给行车安全带
来隐患。

为攻克此难题，中铁十二局
项目现场负责人梁奇梦告诉经
济日报记者，张呼铁路通信专业
总结多种室内施工工艺方法及
经验，将建筑信息模型（BIM）
技术应用于机房缆线布设施工，
通过BIM建模，在模型中对机
房整体进行合理规划，将不同用
途的线缆明确摆放位置及走向，

使不同规格型号、不同路径、不
同层次、不同设备房屋的各个机
柜间的、机柜内部的线缆最终达
到不缺线、不交叉、拐弯弧度圆
润、配线层次清晰、线条整齐划
一的效果。

与此同时，张呼高铁申请的
一种 LED 铁路信号点光源装
置、一种便携式铁路信号机固定
装置两项专利目前也正在受理
中。中铁十二局项目施工负责
人李和刚介绍，铁路信号灯通过
焊接在铁路信号机表面的防护
网来对信号灯进行防护，防止火
车经过时飞溅起的石头对信号
灯造成损坏。LED铁路信号点
光源装置设计的第二防护网可
以通过旋转改变防护网的孔径
大小，可以让防护网在不同的环
境下工作，两层防护网大大提升
了对LED信号灯的防护效果。

信号机是铁路及城市轨道交
通的轨旁基础设备，司机必须按
照信号机的显示运行。李和刚介
绍，现有的铁路信号机通常放置
在轨道旁，安装起来比较麻烦，固
定以后也很难根据具体情况对其
进行高度调节。为此，中铁十二
局设计了一种便携式铁路信号机
固定装置，可以根据不同情况调
节信号灯的高度，方便观察。“改
良后的信号机固定装置大大缩短
了施工周期。”李和刚说。

草原施工难度大

张呼高铁创新多
本报记者 王轶辰

在2020年美国拉斯维加斯消费电子展TCL展台内，消费者正在
参观搭载Mini-LED技术的MLED星曜屏。 （资料图片）


